

Keluarga Ku

Adalah

Kebahagiaan Ku

Bahan Ajar

Modul

Lembaga Sosial

SMP Kelas VII

Di susun oleh:

Fahmi As Shidiqi, S.Pd

IPS B/ Angkatan 3

Pengantar

Tunjukkan senyum
di hadapan orang banyak,
tangis di hadapan sahabat,
pengorbanan di hadapan keluarga,
dan rasa beryukur di hadapan Tuhan

Sumber : <https://www.brilio.net/wow/40-kata-kata-mutiara-tentang-keluarga-menyentuh-hati-1910180.html>

Daftar Isi

Pengantar	i
Daftar Isi	ii
Petunjuk Kegunaan	iii
Kegiatan Belajar Pertemuan 1	
Kompetensi Dasar	1
Indikator Pencapaian	1
Tujuan Pembelajaran	1
Materi	2
Lembar Kerja Aktivitas	3
Latihan	7
Refleksi	8
Evaluasi	8
Rangkuman	9
Daftar Pustaka	10

Kegiatan Belajar 1

Lembaga Sosial



Gambar 1. Lembaga Agama yang ada di Indonesia

Sumber : https://statik.tempo.co/data/2012/06/06/id_123655/123655_620.jpg

Indonesia merupakan negara dengan norma hidup yang beragam, mulai dari norma cara, kebiasaan, tata kelakuan dan adat istiadat. Dengan adanya norma ini, maka terbentuklah lembaga sosial karena manusia pada kodratnya tidak bisa hidup sendiri, mereka saling membutuhkan sehingga timbul aturan-aturan yang disebut sebagai norma kemasyarakatan.

A. Kompetensi Dasar

- 3.2 Menganalisis pengaruh interaksi sosial dalam ruang yang berbeda terhadap kehidupan sosial dan budaya serta pengembangan kehidupan kebangsaan
- 4.2 Menyajikan hasil analisis tentang pengaruh interaksi sosial dalam ruang yang berbeda terhadap kehidupan sosial dan budaya serta pengembangan kehidupan kebangsaan

B. Indikator Pencapaian

Pengetahuan

- Memahami Lembaga sosial
- Memahami terbentuknya lembaga sosial dan manfaatnya
- Memahami dari setiap jenis lembaga sosial yang ada
- Menganalisis manfaat dan tujuan dari Lembaga sosial terhadap kehidupan masyarakat

Keterampilan

- Mempresentasikan manfaat dan tujuan dari jenis Lembaga sosial dalam kehidupan masyarakat

C. Tujuan Pembelajaran

- Memahami Lembaga sosial dan memahami terbentuknya lembaga sosial dan manfaatnya setelah melihat tanyangan video
- Memahami dari setiap jenis lembaga sosial yang ada setelah melihat tanyangan video
- Menganalisis manfaat dan tujuan dari jenis Lembaga sosial terhadap kehidupan masyarakat setelah melihat bahan ajar
- Mempresentasikan manfaat dan tujuan dari jenis Lembaga sosial dalam kehidupan masyarakat

D. Peran Guru dan Orang tua

- Peran Guru
 1. Menyiapkan bahan ajar peran dan fungsi pluralitas dalam kehidupan masyarakat
 2. Melaksanakan pembelajaran dengan memandu siswa melaksanakan aktivitas pembelajaran
 3. Melakukan monitoring dan penilaian pembelajaran
 4. Berkomunikasi secara efektif dengan orang tua
 5. Memberikan umpan balik tugas-tugas siswa
- Peran Orang tua
 1. Memastikan siswa siap untuk belajar dengan kelengkapan peralatan dan bahan ajar
 2. Mendampingi siswa dan membantu menyelesaikan tugas-tugas
 3. Berkomunikasi secara efektif kepada guru apabila terdapat kesulitan belajar di rumah
 4. Mendampingi siswa menyerahkan tugas-tugas kepada guru

Pertemuan 1. Lembaga Sosial

Aktivitas 1. Memahami Lembaga Sosial



Gambar 2. Kegiatan mencium tangan yang merupakan contoh kebiasaan

Sumber : <https://www.harjasaputra.com/opini/sosbud/kenapa-anak-sekarang-salamnya-bukan-cium-tangan-tapi-ditempelkan-ke-jidat.html>



Gambar 3. Adat istiadat di Indonesia beragam jumlahnya



Sumber : <https://www.liputan6.com/tag/adat-istiadat>

Perhatikan gambar 2 dan 3, yang merupakan contoh norma yang ada sebagai pembentuk suatu lembaga sosial. Norma yang membentuk lembaga sosial antara lain, Usage (cara) seperti

anak membuang sampah pada tempatnya, Folksway (kebiasaan) seperti mencium tangan orang tua, Mores (tata kelakuan) seperti pakaian sekolah sesuai hari dan Custom (adat istiadat) seperti cara hidup dan cara melangsungkan pernikahan. Karena adanya nilai dan norma inilah suatu lembaga sosial lahir. Untuk menggali daya pikir kalian, silahkan kerjakan lembar aktivitas dibawah ini.

Lembar Aktivitas 1.1 (Problem Statement)

Buatlah beberapa pertanyaan yang ingin kalian ketahui dari gambar yang diberikan tentang materi lembaga sosial :

No	Gambar	Pertanyaan
1	 <p>Sumber : https://www.gurupendidikan.co.id/adat-istiadat/</p>	
2	 <p>Sumber : https://republika.co.id/berita/nasional/politik/13/07/23/mqe7vq-kepercayaan-publik-terhadap-lembaga-politik-kian-merosot</p>	

Setelah kalian merumuskan beberapa pertanyaan yang ingin kalian ketahui dari gambar diatas, saatnya kalian mencari beberapa materi tentang gambar tersebut dengan tujuan meningkatkan pemahaman kalian tentang lembaga sosial. Carilah materi dari berbagai sumber yang kalian miliki seperti buku paket, google atau media sosial lainnya.

Lembar Aktivitas 1.2 (Data Collecting)

Carilah penjelasan dari gambar-gambar pada aktivitas 1.1 dan jelaskan tujuan dari kegiatan itu serta tuliskan sumber materi atau halaman buku dari materi itu :

Gambar	Pengumpulan Materi		
	Penjelasan Materi Gambar	Tujuan	Sumber Materi
1			

2			
---	--	--	--

Selamat kalian sudah dapat memahami dari beberapa lembaga sosial yang ada. Untuk menambah pengetahuan kalian mengenai lembaga sosial selain gambar diatas, silahkan kalian klik link dibawah ini tentang materi lengkap lembaga sosial di masyarakat dan kemudian isi tabel berikut :

https://www.youtube.com/watch?v=8_g15jleSD8

Menganalisis Hubungan Bentuk Interaksi sosial terhadap kehidupan Masyarakat

Setelah kalian mengetahui bahwa terdapat berbagai bentuk lembaga sosial didalam masyarakat. Oleh karena itu, untuk menambah daya analisa kalian mengenai manfaat dan tujuan adanya lembaga sosial untuk kehidupan masyarakat lengkapi lembar aktivitas 1. 3 dibawah ini dengan baik dan benar.

Lembar Aktivitas 1.3 (Data Processing)



Isilah kotak yang kosong dengan menganalisa hubungan antara manfaat dan tujuan lembaga sosial dengan keadaan sosial masyarakat dibawah ini :

No	Jenis Lembaga Sosial	Contoh kegiatan	Manfaat	Tujuan terhadap kehidupan Masyarakat
1	Lembaga Ekonomi			Membangun keadaan ekonomi masyarakat yang baik tidak melakukan hidup boros
2		Ibu melarang anaknya untuk melakukan kerja kelompok di waktu malam karena keadaan sepi		
3			Sebagai tempat mengembangkan bakat seseorang untuk kepuasan pribadi dan kepentingan masyarakat	

Setelah kamu berhasil mengisi tabel di atas, presentasikan hasil aktivitas 1.2. dan 1.3. dengan menggunakan perangkat daring Zoom Meet yang disediakan guru dengan penuh semangat dan percaya diri. Apabila guru tidak meminta presentasi secara daring, serahkan pekerjaanmu kepada guru untuk diperiksa dan memperoleh umpan balik bisa melalui Google classroom atau WA grup.

Latihan

SELAMAT!. Setelah kamu menyelesaikan beberapa lembar aktivitas diatas, kamu telah memenuhi tujuan pembelajaran. Sebagai penguatan, kerjakan latihan di bawah ini. Semangat untuk meraih pengetahuan tentang lembaga sosial. Jika ada kesulitan kamu tulis dilembar refleksi nanti.

No	Soal	Jawaban
1	 <p>Sumber : https://guruakuntansi.co.id/pengertian-lembaga-pendidikan/ Amati gambar berikut, apakah manfaat dengan adanya lembaga tersebut bagi kehidupan masyarakat ?</p>	
2	 <p>Sumber: https://statik.tempo.co/data/2012/06/06/id_123655/123655_620.jpg Menurut kamu, bagaimana cara lembaga agama dalam menciptakan kehidupan masyarakat yang aman dan tentram ?</p>	

Refleksi

Lembar Aktivitas 1.5

Lembar Refleksi 1.5

Setelah kamu melaksanakan aktivitas pembelajaran di atas, tuliskan hal-hal sebagai berikut.

1. Pengetahuan tentang apa saja yang kamu peroleh setelah melaksanakan proses belajar secara singkat ?
2. Sikap apa saja yang dapat kamu kembangkan setelah belajar materi di atas ?
3. Hal-hal apa yang menurut kamu sulit dikuasai dalam mempelajari materi ini ?

No	Jawaban
1	
2	
3	

Evaluasi

1	Berikut adalah bentuk-bentuk norma yaitu Cara (usage), Kebiasaan (folkway), Tata kelakuan (mores) dan adat istiadat (custom). Jika pelajar menggunakan seragam dengan rapi dan sesuai, maka termasuk kedalam bentuk norma <ol style="list-style-type: none">a. Usageb. Folkwayc. Moresd. Custom
2	Ibu memberikan selimut kepada anaknya yang merasa kedinginan. Dari cerita ini, ibu melaksanakan fungsi lembaga sosial keluarga yang ... <ol style="list-style-type: none">a. Afeksib. Ekonomic. Sosialisasid. Pengawasan Sosial
3	Lembaga sosial sebagai sistem pengawasan masyarakat terhadap tingkah laku anggota

	<p>masyarakatnya. Jika ada masyarakat yang melanggar atau melakukan kesalahan, orang tersebut akan mendapatkan sanksi dikucilkan dari masyarakat umum. Dilihat dari sanksi yang diberikan, ini termasuk kedalam norma...</p> <ol style="list-style-type: none"> Adat istiadat Kebiasaan Tata kelakuan Cara
4	<p>Manusia memiliki kebutuhan yang tidak terbatas sedangkan jumlah alat pemuas kebutuhan terbatas. Jika manusia tidak melakukan hidup boros maka kebutuhan dasar bisa tidak dapat terpenuhi. Untuk memudahkan manusia memenuhi kebutuhan yang mereka inginkan perlu adanya ?</p> <ol style="list-style-type: none"> Lembaga keluarga Lembaga politik Lembaga ekonomi Lembaga pendidikan
5	<p>Lembaga ini merupakan lembaga yang bertugas untuk mengusahakan kesejahteraan seluruh warga yang ada di Indonesia. Lembaga ini bisa dikatakan sebagai lembaga yang menyampaikan suara atau kesulitan yang dialami oleh rakyat. Menurut kamu apakah nama lembaga ini ?</p> <ol style="list-style-type: none"> DPR MPR Pengadilan Dinas Pendidikan

Pedoman Pengskoran : Jawaban Benar X 20

Kunci Jawaban

Kunci jawaban dari Latihan

1	<p>Manfaat dari lembaga pendidikan yaitu menciptakan generasi yang memiliki ilmu pengetahuan untuk melangsungkan hidup. Menjadi tempat siswa untuk belajar tentang cara hidup atau beradaptasi ditengah masyarakat. Dan sebagai pengendalian sosial terhadap siswa atau anak agar tidak melakukan perbuatan yang melanggar norma atau hukum negara</p>
2	<p>Setiap lembaga agama pasti mengajarkan tentang kebaikan, disana manusia diajarkan bagaimana cara menjalin hubungan dengan manusia lainnya, selalu melakukan perintah tuhan dan menjauhi larangannya. Jika agama selalu menjadi pedoman hidup bagi manusia maka kehidupan masyarakat akan aman dan tentram</p>

Kunci Jawaban Evaluasi

No	Kunci Jawaban	Penjelasan
1	C	Karena tata kelakuan adalah kelanjutan dari kebiasaan yang sudah diterima dan menjadi suatu aturan yang baku pada suatu tempat.

2	A	Karena pengertian dari fungsi afeksi adalah fungsi kasih sayang atau perhatian yang dilakukan untuk melindungi orang yang disayangi
3	A	Karena adat istiadat merupakan norma yang memiliki kedudukan tertinggi dimana jika ada yang melanggar maka akan mendapatkan sanksi yang berat
4	C	Lembaga ekonomi ada salah satu tujuannya yaitu membantu manusia dalam memenuhi kebutuhan hidupnya yang beragam
5	A	Lembaga DPR merupakan lembaga politik yang merupakan dewan perwakilan rakyat dalam pemerintahan.

Rangkuman

Indonesia merupakan negara dengan norma hidup yang beragam, mulai dari norma cara, kebiasaan, tata kelakuan dan adat istiadat. Dengan adanya norma ini, maka terbentuklah lembaga sosial karena manusia pada kodratnya tidak bisa hidup sendiri, mereka saling membutuhkan sehingga timbul aturan-aturan yang disebut sebagai norma kemasyarakatan.

Norma yang membentuk lembaga sosial antara lain, Usage (cara) seperti anak membuang sampah pada tempatnya, Folksway (kebiasaan) seperti mencium tangan orang tua, Mores (tata kelakuan) seperti pakaian sekolah sesuai hari dan Custom (adat istiadat) seperti cara hidup dan cara melangsungkan pernikahan. Karena adanya nilai dan norma inilah suatu lembaga sosial lahir. Bentuk-bentuk lembaga sosial yaitu :





Daftar Pustaka

Setiawan, Iwan. dkk. 2016. Ilmu Pengetahuan Sosial. Jakarta: Pusat Kurikulum Dan Perbukuan, Balitbang, Kemdikbud.

Edukasi, Halo.2018. Vidio tentang lembaga sosial.

https://www.youtube.com/watch?v=8_g15jleSD8. Diunduh pukul 15.40, 02/10/2020.

